

HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores."



Defensor de los derechos del Pueblo

Editor,

Octavio Montero

Administrador,

Lesmes Sáurez

La verdad es lo más grande y luminoso hacia lo cual nos dirigimos; dejemos al niño que la busque por sí mismo.—SPENSER

La verdad enseñada por la ciencia es el mejor regalo que al niño se le puede hacer.

ZOLA

SALE CUATRO VECES AL MES

AÑO III

San José de Costa Rica, 30 de enero de 1912

NUM. 91

HOJA OBRERA

Suscripción mensual ₡ 0 25 | Para todo lo relacionado con el periódico, dirigirse al apartado nº 270.
Número suelto 0 10

Pago anticipado

LA SOCIEDAD DE TRABAJADORES sus progresos

Hace cerca de tres años, que un pequeño grupo de obreros—videntes del porvenir—imaginaron la necesidad, incuestionable para el obrero, de asociarse.

Y ese grupo—microscópico en relación á toda la colectividad—siguió tenaz el rumbo por él marcado respondiendo al desaliento con la energía, á la indiferencia, con el vigor, y así, paso á paso, haciendo sus reuniones en familia por la escasez de numerario y resolviendo sus asuntos sin mayores dificultades por falta de controversias, se iba caminando largo quizá ignorando que se caminaba.

En esta forma se marcha imperturbablemente hacia el ideal. Después ya este grupo constituido en entidad, no necesitaba nada más que un complemento para llegar al fin: necesitaba que los obreros alejados y retraídos levantaran la mirada, levantaran el espíritu y se dirigieran á donde sus compañeros que ansiosos extendían los brazos para recibirlos. Esto si no se cumplió, empieza—para bien del proletariado—á cumplirse. Van llegando los escépticos, se agrupan los desilusionados, se unen los fracasados, y todos llevan un resto de esperanza para el porvenir.

Y es que en el hombre jamás muere su espíritu de lucha.

Si caé vencido levántase para volver á emprender la brega y si es imposible que levante queda en su cerebro el destello luminoso de la esperanza mientras aún tenga hálitos de vida.

Esto es el hombre.

Crea y destruye según la Luz de su cerebro y la Fuerza de su brazo. Luz y Fuerza son los ejes del progreso.

El hombre que posee cerebro bien conformado, nunca retrocede ante las dificultades que entorpezcan el camino que tarde ó temprano le llevará á la victoria de sus empeños.

En el hombre expira la lucha hasta que muere la carne; la carne se pudre, la lucha queda en el libro de los ejemplos para fortalecer generaciones venideras.

Comprendiendo estas cosas el grupo de que vengo hablando, se asoció y esperó la afluencia de sus compañeros.

Hoy van cambiando las cosas y vemos no sin regocijarnos que el obrero lleva nuevas tendencias; va saliendo de su caracol para asociarse con los suyos.

El hombre rico se asocia por cultura y conveniencias; el obrero se asocia por espíritu de conservación.

Por defensa se une el proletariado para oponer al capital, su fuerza, al gobierno, su fuerza, á la tiranía, su fuerza y la fuerza lo arrastra todo.

Por lo tanto el obrero es todo.

Hoy no cabe seguir diciéndole á la Sociedad de Trabajadores "grupo;" gracias á su constancia ya es "Sociedad" en toda forma. Cuando se organizó primeramente, contaba apenas con veinte socios más ó menos; actualmente cuenta con más de trecientos.

El veintidós del presente se procedió al nombramiento de la nueva Directiva y con lujosa mayoría fueron nombradas las personas que mencionamos en otro lugar de este semanario.

En esta nueva Directiva—como se verá—se encuentran casi todos los gremios representados por uno ó más elementos.

La intención de la "Sociedad de Trabajadores" es abarcar todos los

oficios para federar á los obreros y poder hacer una caja de ahorros—capital de resistencia—para cuando sea necesaria la mútua protección por encontrar se algún gremio amenazado en sus intereses. Tan sanas tendencias tienen á la larga que imponerse en el corazón de los obreros.

Ya que tratamos la cuestión capital de resistencia, debemos advertir que la "Sociedad de Trabajadores" cuenta—desde que era el grupo que esbozó—con un capitalito en el "Banco Benett," que si es pequeño por hoy, será grande mañana.

Todo obedece al empeño que pongamos en la salvación de nosotros mismos.

Es de fuerza vital el que los obreros mejoremos nuestra miserable condición moral y material mientras llega la hora suprema de la emancipación.

MIGUEL

CAMPO OBRERO

La nueva directiva de la Sociedad de Trabajadores

Reformas á los Estatutos

El domingo 2^o del corriente á la una p. m. se procedió al nombramiento de la nueva Directiva de la Sociedad de Trabajadores.

Antes de la votación fueron reformados dos artículos de los Estatutos, referentes á la elección del Tesorero y número de socios que deben integrar la Directiva.

Se acordó nombrar el Tesorero en asamblea general y ampliar la Directiva compuesta de miembros de los diferentes oficios.

La votación obtuvo el siguiente resultado:

PRESIDENTE

Don Ruperto Sáenz

VICE PRESIDENTE

Don Manuel Roldán

SECRETARIO

Don Guillermo Casasola

PRO SECRETARIO

Don Manuel Martínez

TESORERO

Don Oscar Rodríguez

FISCAL

Don José Avalos

VOCALES

Don Ramón Pineda

Andrés Montero ✓

Santiago Montero

Emiliano Carazo J.

Lidio Bonilla

Manuel Florez C.

Agustín Jiménez

Rafael París

Gregorio Soto J.

Juan Arias R.

Francisco Sanabria

Octavio Montero ✓

SUPLENTES

Don Gustavo Sánchez

Higinio Villalta

José Florez C.

Constantino Albertazzi

La Directiva tomará posesión de su cargo, el primer domingo de febrero.

Conferencia

El señor don Gerardo Matamoros dará una conferencia el domingo 4 de febrero á las 8 p. m. en los salones de la Sociedad de Trabajadores.

Invitamos á los obreros en general.

Un bonito paseo

Tiene en proyecto la Sociedad de Trabajadores verificar un paseo á Las Lapas, vía al Pacífico.

Probablemente se realice el segundo ó tercer domingo de febrero.

Se anunciará con anticipación para el expendio de tiquetes del ferrocarril.

En la Sastrería de GONZALO ARTAVIA

Es donde se trabaja el verdadero estilo americano y se atiende con verdadera decencia al público favorecedor.

NOTA IRREVERENTE

Hace poco por ahí en algún artículo de los que amontona la prensa diaria, se hacía lenguas cualquier periodista, con inconsciente afán servil, de la tarea de cultura que van poco a poco realizando nuestros periódicos, que, á decirlo rudamente, sin muchas excepciones ó acaso sin ninguna, no realizan otra tarea que la del propio engrandecimiento económico, con más la de causarle á la sociedad el enorme perjuicio que implican las labores á que el comercialismo necesita entregarse para satisfacer hasta la plenitud las ansias mezquinas del despreciable espíritu que lo anima. Y nos hizo pensar esa opinión con tristeza en las palabras de algún amable compañero que nos había referido cómo casi diariamente tiene ocasión de ver, á poco de pasada la hora del almuerzo para los trabajadores, que éstos se agrupan en la vecindad de los lugares en que hacen su oficio, á leer ávidamente los periódicos de la ciudad tan insustanciables, tan vacíos, tan nocivos.

Dichosamente esa misma prensa que ahora los desvía del buen camino, recordamos haberle dicho en tal ocasión, bien pronto, á menos que sean absolutamente ciegos, les dejará ver el mal que guardan sus columnas y por ahí los llevará á buscar otras que cuando menos, si las que de mejor modo no les recompensan su simpático esfuerzo, no los defrauden tan miserablemente.

Recordamos que á nuestro amigo le pareció sensato lo que hubimos de decirle y que convino con nosotros también en que valdría la pena contribuir en alguna forma á la más pronta consecución de ese resultado. A ese propósito hicimos en breve instante la historia no del todo deslucida de los empeños que de tarde en

tarde han surgido entre nosotros con miras de efectuar una honda y seria obra de cultura popular. Pensamos en las sociedades, en los periódicos y en las escuelas que han existido sobre la base de ese laudable intento, y así, recordando é imaginando, venimos á acatar al pronto que en la actualidad existe un centro obrero que se dice fue fundado con fines de iniciar una decisiva propaganda cultural y que sin embargo, no ha dado manifestación alguna de vida que de cierto signifique la persistencia robusta de ese anhelo.

Se nos ha ocurrido pues inquirir la razón de tan funesto letargo, y es en busca de ella que venimos aquí, si bien con fé de no tropezar con cualquier desdeñosa evasiva que nos obligue á declarar nuevamente,—que ya lo hemos hecho,—cómo es verdad que los trabajadores de Costa Rica hacen cuanto está á su alcance, y tal vez algo más que eso, por merecer la situación desgraciada en que se encuentran, lo cual es ya corriente sin afirmar no sólo en boca de la burguesía que lo hace por conveniencia, sino además en labios de los pocos señores sinceros que han puesto su afecto entero en el ardor de las cuestiones sociales, necesarias de debatir, urgentes de solucionar y ellos pensamos nosotros, lo afirman por desencanto, por desilusión, por hastío.... que mucho hasta esperar esa hora por todos prometida y de todos aguardada que inicia á los hombres en las grandezas de la dignidad á que los destinó la naturaleza. Esa hora que hace á los hombres ser Hombres por el corazón y por el cerebro, no por el sexo ni por la fuerza.....

Esperamos, pues.

POBRE PUEBLO

ALEJADO por el murmullo cotidiano de la prensa había olvidado hacer cuartillas de cuartillas en pro de causas que se agitan ya en bien de la patria ó de este mi pueblo, que amorfinado bajo la indiferencia de sus gobiernos ven las clases menesterosas con menosprecio á que no son acreedoras.

Y al decir verdad es cosa rara que un Erario que invierte en sus arcas dinero de todo un pueblo como contribuyente no tenga un apoyo decidido de sus gobernantes.

Calificado como primer factor el Elemento Trabajador de nuestro país, es de justicia crear para las generaciones venideras, senderos que enaltezcan la raza y que conduzcan hacia el bien de una comunidad aprovechada en los verdaderos principios del amor al trabajo y no á la corrupción moral que hoy veja á multitud de jóvenes en medio del vicio despreciados por la sociedad y que con ironía sonriente el destino les señala los puestos del presidio.

Y serán responsables de tanta víctima aquellos gobiernos que olvidando las necesidades de su pueblo, despilfarran el dinero en medio de los acordes musicales y del espumoso champagne.

Pobre pueblo!

Y esta reseña breve ni es alocución de un temperamento irritado, muy al contrario guiado por el instinto de hacer justicia y verdad, hoy se complace en anotar errores, que sería necesario allanar por el bien del pueblo costarricense y la clase obrera en particular.

Será posible que los obreros cos-

tarricenses no pueden gozar de prerrogativas que nuestros gobiernos niegan y que solo el proletario por su condición de moneda y su posición social es acreedor á conseguir el medio de educar sus hijos con dinero de las Arcas Nacionales y que tanto derecho tiene el rico como el pobre, si las condiciones sociales son la base para establecer un protectorato en las diversas formas con éste proteccionismo especulador. Valiente comunidad para un pueblo contribuyente.

Y es un engaño creer que los pueblos no tienen derecho á su voz de protesta en el transcurso de la vida nacional. Pueden ver más los de abajo que aquellos que rodeados por la opulencia de la situación en que se hayan se marean con el Eter prodigioso que en las alturas suele encontrarse.

Es ahí donde desviando el pensamiento no se acuerdan del bien general que es el proteccionismo sancionado cuando de ocasión se necesita, y luego olvidarlo.

Al despertar de su nueva situación ya política, ya social.

Pobre pueblo y él que todo lo ve y calla es siempre el mismo como nuestros hombres de Estado lo llaman Bruto Dragón necesario para nuestras aspiraciones si su censura nos enroje; basta solamente las migajas sueltas del Erario dirán, para calmar su gritería bullanguera y todo vuelve á su habitual costumbre.

Esta frase sencilla es la consecuencia formulada de los gobernantes para un pueblo que bien conocen y que jamás le protegen.

Si esa protección tiene derecho. Vamos por ejemplo: la clase obrera costarricense baluarte honroso y factor principal de las Arcas Nacionales será solamente útil para llevar per-

sonalidades al solio Presidencial al brindarle su voto.

No creo ni quiero suponerme porque tal aseveración sería absurdo de cualquier gobernante al suponerse que los obreros costarricenses seríamos un par de mamelucos, necesarios cada cuatro años para fines concebidos de nuestros grandes políticos (en miniatura).

Si la suerte ha sido así hasta hoy y las ofertas simples desengaños, los obreros debemos unirnos y hacer sentir nuestro peso para fijarle á nuestras generaciones venideras más amor al trabajo y menos política digna solamente de los grandes á su entender y de lo cual se deduce que el pueblo que ama el trabajo lleva á su patria hacia el progreso y no la agrilla creándole cada día más "alegrías supuestas" que al tiempo ¡llegan á ser suspiros aletargados de un moribundo que, en sus arcas no tiene ni para recurrir á pagar su oxígeno ficticio.

E ahí las ideas de los grandes.

Para creerse superior y olvidar á los pueblos y aún más al elemento obrero, basta solamente tener un carácter absolutista y haber llegado á obtener triunfos sin deberle el amparo á las masas del timbre y orgullo que hoy se goza.

Y para calificar los hechos de la actual administración, basta ver el acuerdo tomado, donde á una falange de obreros se le oprime gravando los materiales de su labor y facilitando la introducción de la mercadería á bajo precio, como derechos de importación; se trata del gremio de zapateros, 3 mil á 4 mil obreros (y no 300 como se lo suponían) que pueden agradecerle á la actual administración el nuevo grillete con que los oprime dando por resultado menos pan para sus hijos.

Pero los grandes son así y en las consecuencias de sus acuerdos no miran el interés del pobre pueblo y del obrero trabajado.

A ese leader que día por día mancha la administración del Lic. Jiménez, puede, si su espíritu no lo olvida guardar la protesta de 3 á 4 mil obreros donde yace el desprecio vivificante de su ultraje inferido, y el de mi humilde pluma que hace caso omiso de su nombre pues teme el contagio.

Y á ese nombre que mi pluma se niega escribirlo debe saber que si hay consecuencias que trastornen la tranquilidad pública, no es el gobierno quien tiene que pedir cuentas á los obreros ultrajados sino aquellos que talvez por interés no conocido provoca la protesta del ultraje inferido al obrero que con huellas en la frente de sudor gana muy honradamente el pan para sus hijos.

Pobre pueblo, hasta la labor te oprimen y pretenden que la industria muera.

ANÍBAL AMADOR

Obrero

San José, enero 22 de 1912

Stº Domingo, enero 20 de 1912.

Sr. Director de HOJA OBRERA

San José

Estimado señor:

Pasan tales cosas por acá, que casi provocan la hilaridad de los que poco nos refinos.

Figúrese Ud. que los señores Electores encontraron incompatible el nombramiento de D. Ricardo Barquero para munícipe, por cuanto en la Municipalidad quedaba un cuñado de dicho señor; y no encontraron incompatible en dicho cargo recaído en los señores don Ramón Villalobos R. y don Albino Bolaños V., siendo el primero de estos, *apoderado de la Mu-*

nicipalidad, y maestro de escuela de esta localidad, el segundo.

Es pues de lógica que Bolaños V., renuncie uno de los dos cargos y según *patriotismo y nobleza*, creo que renunciará el cargo lucrativo antes que dejar de serle útil "ad honorem" á su pueblo.

Del señor Villalobos R., nada me queda que decir pues su patriotismo es sonante y contante es decir, se queda con el cargo lucrativo y renuncia el consejo.

La Prensa señor Director, debía ocuparse siempre—y relativamente en ciertas épocas—de la instrucción de la parte directora de los pueblos pues del criterio y capacidades intelectuales y morales de esa parte ha dependido siempre el progreso ó retroceso de las colectividades.... ¡Luz, mucha luz!

De Ud. atto. servidor,

JOSÉ T. ORTEGA

AL VUELO

Corren rumores de que don Felipe va á renunciar del ministerio. Por muchos días se ha estado alegrando los oídos del pueblo con tan grato rumor.

Por si tal cosa sucede, anticipamos nuestras felicitaciones al país.

Por atraso involuntario no apareció este mes "El Guadalupano" semanario que editará nuestro particular amigo Dn. Manuel Marín Q.

En Febrero tendremos el gusto de ver el nuevo coleguita.

Visitando la nueva Barbería "Imperial" podrá apreciarse el aseo y elegancia de ese establecimiento. Los obreros Víctor Maltes y Enrique Marín, no han omitido sacrificio alguno en establecer una barbería que reúna todas las condiciones de estética é higiene por agradar á su clientela.

Bien merecen los compañeros la protección del público.

En compañía del regidor Dn Gregorio Soto Q. y del fontanero municipal Dn. Rafael Fonseca Calvo, fuimos en días pasados á la Uruca á presenciar los trabajos de la nueva cañería que se está instalando.

Los trabajos van tan adelantados que la inauguración seguramente se efectuará el segundo domingo de febrero.

Bien por el pueblo.

DE HEREDIA

A Luis Filipe

"Somos ó no somos"

Entre las antojadizas acepciones que Ud. da á la palabra Patria en el himno que le entona en 'La Información de uno de estos días, me parece que por olvido omitió las siguientes:

Patria es Rodolfo y Pedro dando cincha al pueblo para llevar á don Cleto á la presidencia.

Patria es el destierro de los candidatos Fernández, Soto y Zúñiga sancionado por el gobierno de don Cleto.

Patria es Astúa enviando circulares para *citar* á los electores *adictos* con la venia favorable de don Cleto y su solidario gobierno.

Patria son los desfalcos habidos durante la administración pasada.

Patria es el escándalo descubierto en una escuela de por acá.

Quizá Ud. no trató de omitir éstas, sino que quiso sintetizarlas para usar con más brevedad y facilidad el sarcasmo.

¿No?

Su affmo.

LETANÍAS

Cuestión importante

La gacetilla de "La Información" referente á la reciente "rebaja" decretada para los materiales de zapatería debe ser rectificada en partes, pues lo que ahora se ha dispuesto es precisamente lo contrario: subir los derechos á los cueros y materiales, y rebajarlos al calzado importado. Es decir exactamente lo que matará el desarrollo floreciente que la industria nacional había alcanzado al amparo de la tarifa proteccionista que regía.

La disposición aclaratoria que registra la Gaceta del 14 deja siempre en pié el nuevo Arancel puesto que el alza de derechos al calzado importado no fué dispuesto por el Congreso sino por el Ejecutivo de aquel entonces.

Téngase en cuenta que no sólo se lesionan los cuantiosos intereses que para el desarrollo de esa industria importante han invertido los apreciables caballeros Dn. José María Castillo Dn. Alberto Bertheau, Dn. Gabriel Vargas, Sra. v. de Carboní, Dn. Alfredo Mata, Dn. Gabriel Coronado Dn. Apolonio Brenès, Dn. José Figueredo etc, sino también á más de 2.000 artesanos de ambos sexos que sostienen aquellos y otros no menos apreciables empresarios en el ramo de zapatería y quienes desde luego verán achicarse su pan diario ó supreso del todo como resultado de esa ley inconsulta de que me ocupo y por cuya derogatoria debemos aunar nuestros esfuerzos todos los que de la zapatería vivimos.

EMILIO ARTAVIA

Señor Secretario de Estado en los Despachos de G. y P.

S. A.

Respetable señor:

Hace próximamente dos años que don Filadelfo Segura es Jefe Político de este Cantón y hasta el 7 de los corrientes ha simulado persecuciones contra algunas casas de juego de las que antes no se había preocupado, no obstante que aquí son públicas las infracciones de tales casas; lo que prueba que el señor Segura tiene sus argucias de hombre experimentado, pues con éstas le queda el recurso de decir que sí persigue los antros de corrupción. Pero se debe tener en cuenta, que lo que el señor Segura ha estado haciendo últimamente no es en cumplimiento del deber, sino por salvar las apariencias, ahora que sabe que hay un escrito en que se le acusa ante usted... Y voy á la prueba: O el referido Jefe Político ignoraba tales infracciones, siendo públicas y notorias ó en realidad tenía conocimiento de ellas: Si lo primero, el señor Segura es un empleado inútil y por lo tanto incompetente; y si lo segundo, el dicho señor es un cómplice y por lo tanto—en ambos casos—un empleado indigno del puesto que ocupa.

Todavía le queda otro recurso á dicho empleado, y es que diga que lo acuso por enemistad que le tengo; pero para desvanecer esa otra argucia adjunto los recortes de una crónica y un remitido publicados en fecha muy anterior á toda desavenencia entre tal empleado y yo; lo que prueba que siempre he hecho algo en cumplimiento de mis deberes y no en satisfacción de las pasiones del odio y de la envidia, pues aquí no hay nada ni nadie que envidiar. Por otra parte, las faltas á la Policía y los frecuentes bochinchas prueban que aquí se ha perdido casi el respeto á la autoridad

debido á la tolerancia y parcialidad del Jefe Cantonal.

En este pueblo, señor Ministro, en donde relativamente pocas personas se han librado del vicio y del juego prohibido, se necesita de Jefe Político un hombre que no se haya contagiado de tal vicio, un hombre de criterio que no confunda al honrado con el "chinguero" y salteador de garito, un hombre, en fin, recto, que no quebrante la ley por consideraciones de parentescos y amistades.

En mi calidad de firmante del memorial que se presentó contra el referido Jefe Político, pido que á dicho memorial se adjunte el presente escrito y que se tome también en consideración.

Señor Ministro,

JOSÉ T. ORTEGA

Santo Domingo, enero 26 de 1912

De Alajuela

Nota de duelo

Después de penosa enfermedad ha dejado de existir Dn. José M^a Herrera miembro importante de esta ciudad distinguido por sus virtudes y honradez.

A la familia doliente presento el testimonio de mi condolencia.

G.

A ellos

A los Banqueros á los agiotistas; á los que habeis traficado en la usura y arruinado al agricultor y al propietario honrado; á los que créis que el ser instrumento ciego é inmundo de los que son incapaces de hacer un bien á la humanidad, es haber conquistado la ciencia, la honradez, á vosotros hablo!

Ya la opinión pública os comienza á señalar con el dedo; ya el pueblo honrado y trabajador desea marcar sobre vuestras espaldas y con hierro candente la

Flor de Lis

Pensamientos

El silencio es el elemento en que se forman las cosas grandes, para que al fin puedan surgir magestuosas y perfectas á la luz de la vida que han de dominar.

En toda amistad algo larga, hay un momento misterioso en que apercebimos, por así decirlo, la situación exacta de nuestro amigo con relación al desconocido que la rodea y la actitud del destino respecto á él. A partir de ese instante es cuando nos pertenece en realidad.

Es menester haber sufrido para ser bueno, pero talvez sea preciso que se haya hecho sufrir para ser mejor.

MAURICIO MAETERLINCK

Por los corredores

No sabemos porqué motivo la nueva municipalidad para tratar del presupuesto y la supresión de empleados ha de verificar sesiones secretas.

Nosotros creemos que sólo el miedo pueda impulsar á una corporación á no tener el valor de sus actos, apuntando á la luz del día los errores y defectos de determinados empleados de la Administración local.

De ese modo los pobres empleados serán destituidos sin poder alegar nada en su defensa, ni siquiera la buena recomendación de sus servicios.

Para que los actos municipales sean legales en este caso, deseamos que los malos procederes é ineptitud de los empleados se atestigüen mediante una información. De ese modo se paraliza de un golpe la acción de la intriga política ó personal.

Que se implanten la economía y el orden.

Por ahí puede empezar la Municipalidad tomando en consideración el trabajo y aptitud de sus empleados.

La máquina económica debe triturar los sueldos de aquellos que están

exageradamente remunerados, ó no lo ganan debidamente.

Los buenos empleados deben conservarse en sus puestos, para que el buen servicio no sufra menoscabo.

Pero que al emprender esa obra de depuración no sea la pasión política única consejera de los actos municipales. No queremos que la actual Municipalidad implante ese odioso sistema abusando de sus facultades reemplazando empleados honrados y competentes por personas de determinada filiación política ó disminuyendo con aviesa atención ciertos sueldos para provocar la renuncia de quienes no son adictos á su causa.

El gobierno Municipal no debe ser patrimonio exclusivo de los gobiernos sino intérprete fiel y justiciero de las necesidades locales.

FISCAL

Octavio Montero

—o BARBERO o—

Ofrece sus servicios en la Barbería Imperial, contiguo á la Ferreteria de Fortich Espriella y C^o

Bardin de "Hoja Obrera"

Para hacer pensar

Las abejas

Pendiente de una rama desgajada hay un enjambre.

Su situación es provicional y debe ser cambiada. Menester es que vuele de allí y se busque otra habitación.

Lo saben todas las abejas y todas desean que cambien aquella situación pero se hallan unidas las unas á las otras y, como no pueden volar juntas, el enjambre continúa pendiente.

Si ninguna abeja volara sin esperar á las demás, el enjambre no cambiaría nunca de sitio.

Mas, que vuele una sola. Tras ella volará otra, y después otra y otra y otra, hasta que por fin acabará por volar todo el enjambre.

Hombres de corazón, abejas precursoras, volad, volad. Las otras os seguirán.

LEÓN TOLSTOV

El apoyo mutuo

Cuando un árbol está solo, es combatido por los vientos, despojado de sus hojas; y sus ramas, en vez de elevarse, se inclinan como si buscaran la tierra.

Cuando una planta está sola, no encontrando abrigo contra los ardores del sol, languidece, se seca y muere.

Cuando el hombre está solo, la fuerza del poderoso le inclina hacia la tierra, y la codicia de los grandes de este mundo absorbe la savia que le nutre.

No seais, pues, como la planta y como el árbol solitarios. Uníos los unos á los otros; apoyaos y protegeos mutuamente.

Mientras estéis desunidos y no piense cada uno más que en sí, no debeis esperar sino sufrimientos, desdichas y opresión.

Quién más indefenso que el gorrión y más débil que la golondrina? Sin embargo, cuando se presenta el pájaro de presa, las golondrinas y gorriónes consiguen vencerle juntándose á su alrededor, y persiguiéndole todos juntos.

Tomad ejemplo del gorrión y de la golondrina.

LAMENNAIS

Buenos propósitos

Miremos lo que hacemos

Sabemos que cada uno de nuestros actos, como la piedrecilla que cae sobre el agua tranquila, trae consigo numerosas consecuencias, por lo mismo es necesario que en nuestra vida de niños nos fijemos en lo que hacemos.

No seamos glotones, ni bebedores ni jugadores.

No seamos orgullosos, ni violentos ni mentirosos á fin de no parecernos á la manzana podrida que corrompe á las demás. Seamos leales y buenos: jamás insultos ni pleitos. Que los grandes protejan de los brutales á los chicos; que los hermanos presten mil servicios á sus hermanas. No hagamos nada que aumente la miseria, la tristeza de quien se sea. Al contrario con nuestra energía para trabajar, hagamos seguridad y dicha para los otros.

La gruta del perro

Cada uno es artífice de su propia dicha. En Nápoles existe una gruta llamada *La Gruta del Perro*. Los perros que en ella penetran mueren porque el ácido carbónico, más pesado que el aire, forma una capa irrespirable encima del suelo.

Todos poseemos nuestra gruta del perro en donde los pensamientos desagradables, mezquinos, los bajos sentimientos, la cólera, el orgullo, el odio forman una capa de aire envenenado.

Mantengámonos de pie, de modo que podamos respirar el aire vivificante de pensamientos generosos y justos, y de sentimientos puros, como la bondad y la caridad. Son los débiles los que se reclinan en el suelo de los bajos sentimientos y los que se envenenan: de esto proviene la desgracia del hogar.

JULIO PAYOT

¿Está Ud. construyendo alguna casa?

Necesita balustrados de toda clase, columnas, senefas esquineros, en fin, todo aquello adaptable á una casa, diríjase al nuevo taller eléctrico de Tornería de Rubén Rodríguez. Avenida 1^a, Este, 50 varas al Oeste del aserradero de Mr. Wolf.

GRAN CIRCO TEATRO

Función todas las noches

Variedad de espectáculos

Es el único más amplio y seguro contra temblores. Reune todas las condiciones de higiene y estética.

Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

Nueva Rolojeria

Franco Muller

San José de Costa Rica

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cervezas, hielo y aguas gaseosas

Esta fábrica que dispone de la más completa y moderna maquinaria recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:

CERVEZAS

Negra "Estrella" Lager Bier, doble y sencilla,

Blanca y Doble

REFRESCOS

Cream Soda, Singer Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

Especialidad de la casa: Kola Doble y Kola Cham.

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

Emiliano Carazo J.

--- SASTRE CORTADOR ---

Su taller está situado en la avenida 12ª Este, 50 varas al Este de la pulpería "La Aurora"

Hay que preferir

---LA SOLEDAD---

No de las montañas ni campos desiertos, sino la panadería que con este nombre ha sido reconocida como la mejor del país.

Pan, galletas y jaleas, en fin un surtido inmejorable por lo legítimo y barato.

50 VARAS AL SUR DE LA INSPECCION DE HACIENDA

Prudencio Odio

La Unión Centroamericana

No llegará á realizarse mientras los demás Estados no importen de Costa Rica los magníficos muebles y colchones que se construyen en la Carpintería y Colchonería de

Fernando Hernández

que está en condiciones de atender á su numerosa clientela en su nuevo y amplio taller situado en la avenida central E. esquina opuesta al Balcón de Europa.

Nuevo Taller en Puerto Limón

de MODESTO ROIS

Carpintería, ebanistería y tapicería de muebles, colchones de resorte etc, etc, Ojalatería, Fontanería y herrería mecánica. Esmero en el trabajo. Precios reducidos, Dirección: Avenida 2ª 50 varas al Este del comisaría:o de don Rogelio Pardo.

EL GREMIO

de Antonio Urbano y Co

Gran almacén de abarrotes y provisiones.—Artículos de primera necesidad. Venta al por mayor.—Avenida 1ª Oeste, frente al Mercado.

Gran terremoto

En venta un magnífico lote de terreno por el "Laberinto" todo cultivado de caña de azúcar á razón de ₡ 3 vara catenderse con su dueño en la Barbería Bola Blanca.

Hermenegildo Jimenez

DOCTOR

FRANCISCO E. FONSECA

--médico--

Despacha en la BOTICA DEL COMERCIO

En Cuesta

de Moras

Está situada la mejor tintorería

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA hijo

ITALIA Y TURQUIA

La zapatería de Abelardo Herrera en Limón es la que mejor calzado hace. 50 varas al Este de la sastrería Londres y París

Taller de Carpintería

DE

ARTURO ZUÑIGA

Se hace toda clase de muebles,

Se reciben órdenes para construcciones,

Buen gusto

Avenida 6ª. Oeste

CASA DE SALUD

(Frente al Parque Central)

Este establecimiento ofrece grandes comodidades á todos los enfermos que la soliciten, sea para operaciones ó tratamiento médico.

Sus precios se adaptan á las circunstancias de cada paciente.

Para pormenores entenderse con el Dr.,

Vicente Castro

Es una economía Bien entendida

Proveerse de ropa hecha en el almacén de ROBERT H^{NOS}, por los buenos géneros que emplean, y lo reducido de sus precios.